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【大公报】香港特区政府日前宣布暂缓实施
全民强制检测计划，负责相关工作的特区政府政
制及内地事务局局长曾国卫 23 日接受中新社记
者专访时表示，全民强检筹备工作没有白费，若
时机合适，会立刻实施全民检测安排。他并表示，
在中央的大力支援下，特区政府和社会各界正
持续努力抗击疫情，他用全面、快速、有效、无
缝四词来概括是次香港与内地合作抗击疫情的过
程。

问 : 请您介绍一下目前政制及内地事务局在
抗击第五波疫情过程中做了哪些方面的工作？

答 : 来势汹汹的第五波疫情对香港而言，是
一次前所未有的重大挑战。应对这波疫情，为切
实负起特区政府的抗疫主体责任，动用了一切可
以动员的力量和资源，特区政府内部也做了一些
调整，除整个公务员队伍总动员外，在领导班子
上面也做了一些分工。政制及内地事务局在负责
日常与内地的协调之外，还要负责提升核酸检测
能力，同时要筹备全民检测及其细化方案。自从
疫情爆发后，我们迅速与相关部委、内地专家、
广东省政府、深圳市政府在深圳召开工作交流会，
成立 5 个专班全方位对接内地支援香港抗疫的工
作，政制及内地事务局做了些协调工作。在专班
对接后，很多工作快速地顺利推展，很多专家、
人员、物资都迅速抵港，这对香港抗疫起到了非
常大的作用。

我们整个局所有同事都投入抗疫工作之中，
特别是在提升核酸检测能力和筹备全民检测方
面。可以说，整个特区政府有不同分工参与抗疫，
再加上中央的支持和全社会的力量，绝对有信心
打赢这场抗疫战。

问 : 自疫情爆发以来，香港采取了哪些措施
提升核酸检测能力？目前社区检测中心和流动检
测站显得很冷清，可预约名额超过 90%。为何疫
情这么严峻的时候，检测能力反而严重过剩？之
前核酸检测结果通知市民严重滞后，原因何在？

答 : 从去年年底疫情入侵社区，到 2 月初开
始爆发，我们针对核酸检测能力有很多部署和提
升。香港之前每天的核酸检测量约为 10 万个单
管，但遇到奥密克戎变异株这样的疫情，确实有
点捉襟见肘。所以当时很果断地要求检测机构大
幅提升检测能力。他们分别在马鞍山、黄竹坑和

九龙公园设立了全新的气膜实验室，检测量大幅
增至每天 30 万个单管。在中央的帮助下，我们
还从内地引进约 500 名检测员和 100 多名采样员，
在法律上突破性地豁免了他们在港需要注册的规
定，让他们马上就能来港支援检测站和实验室的
工作，同时也引进检测车辆，这些都大大提升了
香港核酸检测能力。

当然有一段时间，因为疫情来得太快，量太
大，而检测量还没到位，出现市民轮候检测时间
很长和检测结果出来较慢的情况。加上社区需要
大量采取“围封强检”行动，为了尽快让小区解封，
优先完成“围封强检”居民的检测。针对上述两
个不理想的情况，我们采取了一些措施，包括在
检测中心安排派筹，市民拿筹后可以在稍后时间
再过来检测，不用在现场轮候，同时我们和检测
机构协商，尽快处理积压的样本。

通过这几方面工作，现在的情况理想多了，
轮候的人不多，结果也在一两天内出来，90% 以
上的市民能在 24 小时内拿到结果。这期间我们
大力推广使用快速抗原检测和自我申报，减轻了
检测中心的压力。现在强制检测公告恢复发出，
稍后检测量可能会重新提升，我们会密切注意情
况，有需要就采取措施，务必让检测能力提升到
位，不让之前的那些情况再发生。

问 : 行政长官已表示暂缓全民检测，前后的
调整基于怎样的考虑？

答 : 主要是当时疫情爆发的时候，我们要扛
起抗疫主体责任，希望排除万难，动员一切可以
动员的力量和资源，采取一切必要的措施，通过
全民检测这个手段有效控制疫情。特首当时让我
们细化执行方案，强调必须要做到彻底、快速、
有序、有效，不然的话，要是对市民造成不便却
又未能达到理想效果只会是好心做坏事。

后来两地专家认为，全民检测要在疫情初期
或后段收尾时进行才能发挥最大效用，疫情高发
期推行未必能达到预期效果，可能还有增加交叉
感染的风险，若动员这么大的力量，反而未能够
达到预期效果，这就未必是合适的做法。同时目
前香港要用有限的资源集中处理眼前更重要的
事，包括减少死亡、重症和感染等。所以后来听
取了专家的意见，以科学为本考虑，暂缓全民检
测。但特首也强调不是不做全民检测，稍后当时

机合适、条件具备，仍会积极考虑使用此手段。
香港过往使用的“围封强检”等行动本来都

是走在疫情前头的有效措施，让我们在过去一段
长时间基本清零，但这波疫情和过往四波很不一
样，本身传染力很强且隐蔽性很高，在此情况下
原来较主动的方法变得较被动，往往在围封之前
疫情已经传开，所以我们也吸收了不少经验，这
对日后应对疫情非常宝贵。

全民强检相关工作其实都没有白费，我们现
在所有形成的方案和相关筹备，若随时有需要，
不管是疫情后段或是真有第六波疫情出现，时机
合适，我们会立刻实施全民检测安排。

问 : 内地采样员和检测员在港工作的进展如
何？他们与香港同仁合作得怎么样？

答 : 他们 2 月中旬来港时，我发现当中很多
人也曾于 2020 年来港参与普及社区检测计划的
工作，他们过去来港支持我们，香港出现危机时
他们还是继续来港，即便他们回去会隔离很长时
间，还是很乐意来港。我非常感谢，也非常感动。

目前他们在港的工作非常顺利，检测员在几
个气膜实验室工作，采样员在不同的检测中心工
作，因为都是广东一带的疾控中心和医疗队人员，
都会讲广东话，也会讲英语，跟市民的沟通没问
题，而且他们都非常专业，与本地人员的合作也
没问题，各方对他们的评价都很高。他们抵港时，
采样员不够是香港其中一个瓶颈，市民轮候时间
长，等结果有时要一周，他们的到来大大纾缓了
压力，上述两方面的工作都得以进一步加快。

问 : 您如何看待香港和内地在抗击第五波疫
情方面的合作？预计内地合共将有多少工种的多
少人来港支援？当中哪些合作具突破性意义？

答 : 这次疫情固然对香港造成很大伤害，但
在与内地的合作上也确实是前所未有的。我们完
全可以感受到中央对香港的关心、关爱，以及无
私、坚定的支持和及时、有力的支援。其他省市
对香港同样非常支持，特别是广东省和深圳市。
内地现在的抗疫工作也比较吃紧，在此情况下，
内地还是无条件援港，足见大家血浓于水的关系
和一方有难，八方支援这种大家庭的感情。

这次整个合作过程是全面、快速、有效、无
缝的。不同的对接专班日以继夜工作，往往是白
天工作，晚上开会，通过视频、电话等不同方法
沟通，都是朝着支援香港尽快遏制疫情的方向来
努力。这让我们感到非常温暖，也给我们有了非
常大的底气。

目前为止，内地专家来了三批，流行病学专
家研判疫情，重症专家建言如何更有效减少死亡
和治疗重症，梁万年等专家给予我们很多非常重
要、有建设性的建议，很多建议获采纳成为现在
抗疫策略的指导性思想。刚才提到来港的采样员
和检测员有 600 多人，帮我们治疗确诊病患的医
护来了约 400 人，专门照顾老人的护理员有 300
多人已到港，本周内还会再来 300 多人，还有在
工地援建社区隔离设施的工人，最高峰有近 1.5
万工人在工地工作，当中约一半为内地援港。这
些都是内地不同范畴人员支援香港抗疫。

问 : 展望未来，香港防疫模式应如何与广东
省以及澳门联防联控，如何加强三地的合作？

答 : 从疫情 2020 年开始到现在，粤港澳三地
一直实施联防联控机制，联防联控的关键是“联”
字，包括联合思想、目标和行动，达到“防”和“控”
的效果。虽然这次疫情让三地经历非常困难的时
刻，但同时也夯实了我们的合作，加深了我们的
经验和默契，包括三地专家如何共同研判和掌握
疫情，从而制定有效且具针对性的抗疫策略，以
及信息共享和资源互助等。这次的合作也让大家
明白，疫下需要很多政策和法律法规的突破，因
为疫情就是与时间比赛，若按条条框框的常规做，
很多事情就只能跑在疫情后面，永远不能跑在病
毒前面，就形成被动。同时三地还需要共同防范
疫情外溢，防止病毒蔓延至全国各地。

虽然三地制度不同，但大家的心还是一样的，
毕竟是一个国家一家人。我相信这次合作的经验
将让日后联防联控的工作变得更为完善、更为有
效。
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曾国卫：全民强检筹备未白费 合适时机随时可实施

图：曾国卫说，来势汹汹的第五波疫情对香港而言，是一次前所未有的重大挑战。


